



Caja

Bejeda - E. C. L.

Frederick

Oct. 19. GOBERNADOR ESTADO VERACRUZ. Jalapa, Ver. Comunica al Sr. Presidente que procedente de persona digna de crédito, ha sabido que en esta Capital tiene establecido un despacho el Sr. Enrique Llorente, ex-consul de Mexico en El Paso Tex, y despues Agente Financiero de Villa en 1915 en E.U. a dicho despacho concurren muchos antiguos militares, descontentos del actual régimen, especialmente villistas y otros que figuraron en el regimen pasado, como el Coronel Pascual Casarin, quien por las circunstancias se vió obligado a reconocer al movimiento de Sonora de mayo de 1920. que este Coronel huertista en 1915, se rindió en Veracruz, quedando con mando de fuerzas en el Naranjal, protegido por los hacendados de la region y por los propietarios del Ingenio de San Fco. siendo un tirano que se mereció el odio de todos, menos de los potentados, quienes lo premiaron con dádivas, entre otras con porciones de terreno, las que ocupó despues con ganado mal adquirido. De sus tierras se le segregó una parte para dotar de ejidos. El Meson, habiendole quedado la mayor parte dice que esta circunstancia sea motivo de su descontento, o por haberse retirado el mando de fuerzas que tenia. Dice además que un Coronel Lagunes, español, que está en Tierra Blanca, quien le profesa algun afecto, le participa, que lo han invitado a secundar un movimiento preparado poriginio Aguilar de acuerdo con Celso Zepeda, quien pronto ira a ver a Gral. Fco. Villa a Canutillo, existiendo la circunstancia de que Llorente fue servidor de Villa. Dice que las actividades que la reacción desarrola son manifiestas, pudiendo suponerse lo hagan tambien militarmente y de manera oculta, dice es ostensible la actividad por los fines que persiguen el llamado Sindicato Agricultores, compuesto por hacendados principalmente de Jalisco y Veracruz, figurando como Presidente el Sr. Guillermo Pous, buen amigo de Casarin y amo absoluto del General ex-rebelde Toribio Gamboa y sus hermanos. Agrega que el Coronel Enrique Hernandez vió en esta Capital al Coronel Javier Ordoñez en los ultimos dias del mes pasado, quien lo invitó formalmente a una próxima rebelion sin entrar en detalles, al ver la oposicion del Coronel Hdez. Lo comunica por creer sean de alguna utilidad estos informes.

Correspondencia Particular
del Gobernador del Estado
de Veracruz Llave.

PALACIO DE GOBIERNO,

Jalapa-Enríquez, a 19 de octubre de 1921.

RECIBIDA
OCT 24 1921

Señor General
D. Alvaro Obregón.
Presidente de la República.
Palacio Nacional.
MEXICO.-D.F.

Respetable señor y fino amigo:-

Formo la presente con el objeto de comunicar a usted noticias, que me han parecido interesantes, tanto por el asunto a que se refieren como por haber tenido origen de persona digna de crédito. Me dice ésta persona, que en la ciudad de México tiene establecido el señor Enrique Llorente, ex-Consul de México en la ciudad del Paso E.U.A., y más tarde Agente Financiero del Villismo en la propia nación de Estados Unidos en el año de 1915, tiene establecido, repito, un despacho, al cual concurren militares descontentos del actual régimen, - principalmente antiguos elementos del villismo y otros que lo fueron del pasado, como el Coronel Pascual Casarín, que solamente obligado por las circunstancias reconoció el triunfo de la causa democrática defendida - por el movimiento de Sonora en el mes de mayo del año - próximo pasado. Me permito hacer el siguiente paréntesis: este Coronel reaccionario, en tiempo del huertismo se rindió en Veracruz en 1915, quedando con mando - de tropa en el Municipio de Naranja, protegido por -- los hacendados de la región así como por los propietarios del Ingenio de San Francisco, observando una conducta tiránica que lo hizo odioso entre todos los habitantes, menos entre sus protectores y entre los de la - clase acomodada, a quienes convenía sostener el régimen esclavista de los tiempos porfirianos, secundados más - tarde por Huerta. Estos elementos a quienes prestaba - su apoyo correspondiendo el que a su vez le prestaran, lo premiaron con dádivas, y entre otras, con una porción de tierra de regular extensión, la que ocupó después con ganado mal adquirido. De esta extensión de - tierra, hubo de segregársele una parte para la dotación de Ejidos de El Mesón, sin que esto significara ruína para él por haberle quedado la mayor parte.

Es de suponerse que el citado coronel esté descontento tanto por los antecedentes expuestos como por habérsele privado del mando de fuerza que tenía, y por consiguiente, que esté en connivencia con los demás --

##

14396

elementos que concurren al despacho del señor Llorente, lugar que llaman algunos de ellos, según se me informa, su "cuartel general".-

Por otra parte, un ex-coronel que militó a las órdenes del General Lagunes en este Estado, que recientemente estuvo en México, que hoy radica en Tierra Blanca, que es de nacionalidad española y que siempre me ha mostrado algún afecto, me dice que sabe, porque a ello lo han invitado, que Higinio Aguilar conspira de acuerdo con Celso Cepeda, quien en breve y con toda cautela irá a visitar al ex-General Francisco Villa a la Hacienda de Canutillo, existiendo como digo antes la circunstancia de haber sido Llorente servidor de Villa.-

A esto me permito agregar la lógica consideración, de que las actividades que la reacción desarrolla son manifiestas bajo el aspecto político y organizándose con violencia, pudiendo suponerse que lo hagan también militarmente de manera oculta, pues hay el ejemplo de la ostensible actividad y los fines perseguidos por el llamado sindicato de agricultores, demostrado como está que se encuentra integrado por hacendados de diversos Estados de la República, principalmente de Jalisco y de este Estado, figurando como Presidente de dicha agrupación, el señor Guillermo Pous, muy buen amigo del Coronel Casarín, y amo absoluto del General ex-rebelde Toribio Gamboa y sus hermanos.-

Para terminar, tengo ocasión de manifestar a usted que el Coronel Enrique Hernández me dice que en los últimos días del mes pasado vió en esa Capital al Coronel Javier Ordoñez, que fué de los muy allegados al General Urquiza, quien lo invitó formalmente a una próxima rebelión sin entrar en detalles al ver la oposición del Coronel Hernández.-

He estimado prudente por el interes de estas noticias, comunicarlas a usted para lo que pueda estimar más conveniente, que en todo caso siempre se aprovecharían, ya sea con su ratificación o con su rectificación.

Rogándole acepte mis saludos afectuosos, con el gusto de siempre tengo ocasión de repetirme su más atento afectísimo amigo y seguro servidor.-

PALACIO NACIONAL.
Octubre 23 de 1921.

Sr. Carl. Adalberto Tejeda,
Gobernador del Estado,
JALAPA ENRIQUENZ, Ver.

Muy estimado y fino amigo:-

me he enterado con todo detenimiento de la atenta carta de usted de fecha 19 del actual en la que se refiere al ex-Cónsul Enrique Llorente y otras personalidades relacionadas con él, y acerca de este asunto me permito participarle -- que al señor Llorente se me presentó un día antes de que fuera abierta y leída la carta de usted, manifestándome que sabía que usted se había dirigido a mí por escrito, en los términos que la carta contiene, y esto me ha hecho suponer que muy cerca de usted tiene dicho señor Llorente persona de su intimidad.

Al participárselo a usted es -- con el objeto de que, en el caso de que -- to; es la inteligencia de que por mi parte he tomado debida nota del contenido de su carta y ya procuro transmitirla a la -- Secretaría de Guerra, con carácter confidencial, para que se tomen las medidas -- del caso.

Soy de usted como siempre su -- afectísimo amigo y eterno seguro servidor.

EZV/AGB.

Palacio Nacional, -
octubre 28 de 1921.

Sr. Gral. Enrique Estrada,
Srio. de Guerra y Marina.-
P R E S E N T E.-

Muy estimado y fino amigo:-

Per acuerdo del señor Presidente de la República, y con objeto de que esa Secretaría al merecido desempeño de usted se sirva tomar las medidas del caso, me permito transcribir a usted carta que le ha sido dirigida al propio Primer Magistrado por persona que le merece entero crédito:-

"Formulo la presente con el objeto de comunicar a usted noticias, que me han parecido interesantes, tanto por el asunto a que se refieren como por haber tenido origen de persona digna de crédito.-Me dice esta persona que en la Ciudad de México tiene establecido el señor Enrique Llorente, ex-Consul de México en la Ciudad del Paso, E.U. A., y más tarde Agente Financiero del Villismo en la propia Nación de Estados Unidos en el año de 1915, tiene establecido, repito, un despacho al cual concurren militares descontentos del actual régimen, principalmente antiguos elementos del Villismo y otros que lo fueron del pasado, como el Coronel Pascual Casarín, que solamente obligado por las circunstancias reconoció el triunfo de la causa democrática defendida por el movimiento de Sonora en el mes de mayo del año próximo pasado.- Me permito hacer el siguiente parentesis(- este coronel reaccionario, en tiempo del huertismo se rindió en Veracruz en 1915, quedando con mando de tropa en el Municipio de "Aranjajal, protegido por los hacendados de la región, así como por los propietarios del Ingenio de San Francisco, observando una conducta tiránica que lo hizo odioso entre todos los habitantes, menos entre sus protectores y entre los de la clase acomodada, a quienes convenia sostener el régimen esclavista de los tiempos porfirianos, secundados más tarde por Huerta.- Estos elementos a quienes prestaba su apoyo correspondiendo el que a su vez le prestaran, le premiaron con dádivas y entre otras, con una porción de tierra de regular extensión, la que ocupó después con ganado mal adquirido.- De esta extensión de tierra hubo de segregársele una parte para la dotación de Ejidos de El Mesón, sin que esto significara ruina para él por haberle quedado la mayor parte.--- Es de suponerse que el citado Coronel esté descontento tanto por los antecedentes expuestos, como por habérsele privado del mando de fuerzas que tenia, y

Palacio Nacional
Ciudad de México
28 de Septiembre de 1931

Sr. Srío. de Guerra y Marina.

Sr. Srío. de Guerra y Marina

por consiguiente, que esté en confidencia con los demás elementos que concurren al despacho del señor Llorente, lugar que llaman algunos de ellos, según se me informa, su "cuartel general".---Por otra parte, un ex-Coronel que militó a las órdenes del General Lagunes en este Estado, que recientemente estuvo en México, que hoy radica en Tierra Blanca, que es de nacionalidad española y que siempre me ha mostrado algún afecto, me dice que sabe, porque a ello lo han invitado, que Higinio Aguilar conspira de acuerdo con Celso Cepeda, quien en breve y con toda cautela irá a visitar al ex-General Francisco Villa a la Hacienda de Canutillo, existiendo como digo antes la circunstancia de haber sido Llorente servidor de Villa.---A esto me permito agregar la lógica consideración, de que las actividades que la reacción desarrolla, son manifiestas bajo el aspecto político y organizándose con violencia, pudiendo suponerse que lo hagan también militarmente de manera oculta, pues hay el ejemplo de la ostensible actividad y los fines perseguidos por el llamado sindicato de agricultores, demostrado como está que se encuentra integrado por hacendados de diversos Estados de la República, principalmente de Jalisco y de este Estado, figurando como Presidente de dicha agrupación el señor Guillermo Pous, muy buen amigo del Coronel Casarín y amo absoluto del General ex-rebelde Toribio Gamboa y sus hermanos.---Para terminar, tengo ocasión de manifestarle a usted, que el Coronel Enrique Hernández me dice que en los últimos días del mes pasado vió en esa Capital al Coronel Javier Ordoñez, que fué de los muy allegados al General Urquiza, quien lo invitó formalmente a una próxima rebelión sin entrar en detalles al ver la oposición del Coronel Hernández.---He estimado prudente por el interés de estas noticias y comunicarle a usted para lo que pueda estimar más conveniente, que en todo caso siempre se aprovecharían, ya sea con su ratificación o con su rectificación.---

Con el afecto de siempre, me repito su afec-
tísimo amigo y seguro servidor.